

# LE SUD-KASAÏ

André Dufresne

Ce n'est pas le nom d'une maladie, ni d'un émirat arabe. Le Sud-Kasaï est un État africain qui est né du tumulte post-indépendance au sein de l'ex-Congo belge. Nous l'avons vu dans un article précédent, le Congo est devenu indépendant le 8 juillet 1960. Un mois plus tard, le 8 août 1960, Albert Kalonji, leader d'un parti opposé à celui de Lumumba, déclara l'autonomie de l'État du Sud-Kasaï, un État minier diamantaire ayant pour chef-lieu BAKWANGA. Comme les Ibos au Biafra quelques années plus tard, la tribu des Balubas, peu prisée des tribus voisines à cause de ses aptitudes, fut prise à partie et ses membres furent battus et maltraités un peu partout au Congo provoquant l'indépendance. Le 8 avril 1961, Albert Kalonji se proclamait roi du Sud-Kasaï.

Au départ, certaines séries de timbres du Congo belge furent surimprimées pour indiquer le nom du nouvel État. La série des fleurs (13 valeurs) fut ainsi traitée tard en 1960 ou au début de 1961. Le timbre sur la coopération technique du Congo belge et le même timbre de la République du Congo, furent aussi surimprimés et le dernier timbre fut surchargé 3,50 francs. Deux autres surcharges furent exécutées: la série coopération technique fut à nouveau utilisée, un timbre surchargé à 6,50 francs avec un éléphant, et l'autre à 8 francs avec un léopard. Enfin, la série des Jeux olympiques de Rome du Congo belge fut surchargée 2 francs sur 50c plus 25c et 5 francs sur 1,50f plus 50c.

Toutes ces séries avaient cours légal au Sud-Kasaï, mais, il faut le souligner, n'étaient en vente qu'au service philatélique à... Bruxelles! Toute copie montrant un usage postal est donc le fruit d'un arrangement privé.

Le 20 juin 1961, une série d'usage courant fut émise, montrant une tête de léopard dans un "V" avec les valeurs suivantes: 1f, 1,50f, 3,50f, 8f et 10f. Cette série est imprimée par Courvoisier.

Finalement, fin 1961, une série d'aide à l'enfance et aux réfugiés fut émise montrant simplement le portrait d'Albert Kalonji; on trouve les valeurs suivantes: 6,50f, 9f, 14,50f et 20f. De plus, un bloc-feuillet non dentelé fut émis à cette occasion avec un timbre à 50f.

On croit que les timbres du Sud-Kasaï furent épousés

ou retirés vers le 20 octobre 1961, car on a la preuve que les timbres du Congo étaient utilisés à Bakwanga en novembre 1961.

Albert Kalonji s'est déclaré prêt à collaborer avec le gouvernement central le 9 septembre 1962 et l'autonomie du Sud-Kasaï prit fin le 2 octobre 1962.

Ainsi prend fin un autre épisode de la vie politique d'un État qui faillit accéder à l'indépendance: ses timbres se retrouvent dans certains catalogues européens.

Le catalogue Scott, à "South Kasaï" nous indique: "Established nations did not recognize South Kasaï as an independent State"...



## O-Noyo du TIMBRE inc.

B.P. 71  
Verdun — Qué.  
H4G 3E1

Spécial \$1.69

feuillet CAPEX



Pour quantité de 5 feuilles ou moins, s.v.p., inclure une enveloppe de retour pré-adressée et pré-affranchie.

## LA BOUTIQUE DU TIMBRE

Achat — Vente  
Timbres • Monnaies • Tableaux  
Ouvert de 9h30 à 17h15  
Samedi de 9h30 à 15h00

8, rue du Fort  
Québec, G1R 4M1